



ひよひよたより

NO.9 2014.12.2

先日の個人面談のとき、『面談が年二回に増えたんですね。一人30分も時間もとっていたら、大変ではありますか?』と気遣ってくれた方がいらっしゃいました。

確かに今年になって面談を年一回から二回に増やし、じっくりお話を機会が増えました。児童はひよひよを始めた頃には、スタッフ2名で保護者会も個人面談も行うことに難しく、月一回のひよひよで、保護者の児童や日々の保育の中での出来事などとお話をあわえするようになっていました。それでも「みやげりにはありますように書いたけど、しているからね。」もこのことについていきなりお詫びしてい。」と色々な思いがこもるようになります。スタッフの数も増えましたことから、お泊まり会と保護者会を始めました。保護者会はスタッフの児童や日々の保育についてスタッフ側から丁寧にお話を機会になりませんが、まだ全国の子どもについてじっくりややかにすることなく、と感じます。さらにスタッフも増えたことから個人面談が生まれました。この時間は思いついで丁寧にお互いによく知るのに貴重な時です、「この子はシントスのうにみやげで遊びしてみて下さい」とか、子どもに隠すことなく、お母さん自身のやさしさが丁寧に伝わることも。この子にはこんな育ち方がありますよ、こんな育ちていますよ、と「その子」について丁寧に話すつもりが、お家のこと、友だちのこと、その子の周囲についてお話し合ううちに「その子」自身のことが見えてくることがあります。小さな集団で遊び合うのもいいが、と近々学年別の保護者会も始めることになりました。

一方、スタッフの数が増えてくるにつれ、子どもの成長や日々の変化によることなど、保育の中の様子などをスタッフみんなで共有する大切さを感じ、スタッフミーティングをもうこなしました。5年前ミーティングを始めた頃は月2回、その後今すぐこのことを共有したり、との日は保育に入れてからスタッフにも早くこれを伝えたい…ということが増え、今では毎月一回ミーティングを行なっています。日々の保育に関することはもちろん、予定については行事の中身を吟味する、スタッフのシフトを確認する、などなど毎週振り合なうことが山のようにあり、冬になるとはいつも真っ暗。牛乳で個人面談前に一人ひとりの子どもについて、スタッフ各々が感じていることをたくさん出し合い、じっくり丁寧に話し合って、その子の成長について結論から面談で言葉でできるようになります。年度末にも、一年間どの子がどんな隠れたり中で育つのか、じっくり話し合いで次のカードにまとめ、お家の方にみ渡しています。

ひとつ裏話を披露すると、個人面談でどうスタッフがどうなぞ担当するか、誰かがどうなるカードを準備するのが組合せには無縁にあり、しかもまんべんなく均等に担当するためには、の字が書いてある過去のデータ表が存在し。(なぜ?)がこの表通りはずしてはいけないが、牛乳でくだりで面談担当カードを決める頃にはこの表とこなめ、こなめ自民れぬを過ごしていらっしゃる様子…感謝! そんな努力もあり、面談などはいつも色々なスタッフが担当しているというわけです。

保護者会も面談もミーティングもはじめは個々の子どもについてよく理解しない、じっくり話し合っていいく児童でありますましたが、今感じているのはお互いの相互理解、信頼感につながっているといふこと。「お互い」というのは、保護者会運営の場合はスタッフと保護者の皆さん、ミーティングの場合にはスタッフの相互のことです。「ひよひよ」という大きな窓の中では保護者とスタッフ、そしてスタッフ同士が立ち並んでいて、子ども同士もきっといいやせよく過ごせない。少しでもあれ?と思いつかんには、お互いをわがりあうためにじっくり話し合う、子どもたちの下にどんなことかが見えるのか意見を出したり、保護者会も面談もスタッフのミーティングも、いつもそしてこの場所に新しいことを学んでいます。また来年度、子どもたちが36名に増える大きな年が来…お互いに声をかけあっていきますね。

: 美和子

おあきいくみだより

一日一日と寒さが増し、秋から冬へ、季節が移り変わっていくのを感じます。つかつかの落ち葉がたっぷりの森の中、子どもたちの遊びは深まっています。

ある大きいみの日、みんなでお散歩に出掛けました。よく通る道から、森の中に足を踏み入れると大きな倒木がありました。あ、という間に子どもたちの格好の遊び場になりました。上にじ登り始めたのですが、少し待ちできている戸ががあり、乗る場所によつてはバキッと折れてしまします。大きさんで「ここは危ないから乗らない方がいいよ」「こっちを通ろう!」と自然と声を掛け合つたり、手を引つぱしてあげたりと協力して進みます。自分の足の感覚を信じ、一步一歩確かめながら進むので表情は真剣なものでした。

その後倒木は、大きは大きなベンチへと変わり、しばらくみんなで腰かけながら楽しいおしゃべりが続きました。仲間がいれば、初めての場所も親しい場所に早変わりです。

車に森を進むと長いツリルがちょうどブランコのように吊り下がつて大人気の遊び場に! 「ポップコーンみたいにポンポン(はねておもしろいよ!)といききとした言葉も聞こえてきました。代わり代わるツリルのブランコに乗り、楽しそうな歓声をあげる姿は、まるで自然とたわむれているようでした。

また別の日の、ライジングフィールドでの出来事。1日を過ぎるしかば広場は、広い芝生がひろがっている場所で、特に遊具やおもちゃ等はありません。しかし、子どもたちはイメージキレイにひろがる、ここ遊びをたっぷり楽しんでいます。砂あそびをしてから「ここは遊園地」「ここは噴火村!」と、どんどんにぎやかに街が動き出しました。「雨が降ってきたぞ!」と土をパラパラ降らせたりと、それから新しいアイディアを出し、刺激を受け合い、その場所で遊んでいる人たちの目の前には、大きな大きな街がひろがり、ムクムクとお話をできあがつて、その世界にみんなで入り込んでいるかのような感覚がありました。

他にも、おまごと木の芽を植んで「くちべにを塗りましょう」と唇につける真似をしたり、「ツリル」やスイングを作つておめかしたり…と遊びが尽きることはありません。

公園のアスレチックや既成のおもちゃも楽しいですが、自然の中にある物は子どもたちの発想次第で同じ位、またはそれ以上おもしろい遊び道具に変わってしまうのだなあと、発見の日々です。また、遊び方に決まりがないのが、木の枝や花びら、木の実、泥はどの時々でかっこいい剣や、魔法のステッキ、おいしいご飯…他にも無限に、自由に遊べるもの楽しい所なのだと思います。おもちゃでけに頬張らず、自分楽しい遊びを作り出すひよひよの子どもたちの力は、毎日森の中で、(仲間たちと過ごす中で)培われていますのぞしょう!

ひよひよの森の中では、その日その日で、いろんな場所でいろんな形で遊びが繰り広げられます。おかあさんごと、ライオンごと、病院ごと、卓球いごと…それそれが「役に立ります」で長い時間、思う存分遊び込んでいます。そんな時、初めは別々のところ遊びだった人たちが、いつのまにかお話しで混ざり合い、おかあさんごと、のんたちが近くの病院へ出掛けたり、卓球いごとのんたちがレストランごとの場所で休憩をとつたりと、お互いを尊重しながら関わる姿があります。1人1人の遊びが満たされているからこそ、周囲にも興味がひろがり、友だちとの関わりもひろがつていくようですね。

冬の寒さに体を慣らしながら、これから季節もたくさん遊びましょうね!

: 淳美

お知らせ

今年もいよいよ節走を迎える。子どもたちにとっては、待ち遠しいクリスマスやお正月が続々と迎え、待ち遠しい昇降式で中止中止となり膨らませる子すらいます。

・保護者会のお知らせ

日時 12月9日(火) 9時30分頃～

場所 鳥井原の森(ひづひの場所) 知っている方も何人かいらっしゃるのですが、何人が来ますか? 10人くらいが来るようにして下さい。9時30分過ぎに最終スヌフボウル。

・学年別保護者会のお知らせ

学年別では、同じ学年だからこそ育ちや話題もあります。小2は集まりがいい話題をいいだと思ってます。場所は、1月に改めてお知らせします。

くり 1/19(月) どんぐり 1/20(金) 大ぐり 1/26(月) 松ぼっくり 1/29(木)

・小2はクリスマスの集いのご案内

日時 12月19日(金) 1時30分～2時過ぎ

場所 ひづひの森

子ども達がクリスマスの準備で沙レラ始めてます。小2は集いですがどうぞ! 11月25分頃お迎えに手川町の駐車場近くでお待ち下さい。充分暖かい格好がいいです。

12月5日(火)「一時保育」から「途中入園」になります。おあくび要注意。詳しく述べて保護者会でお伝えします。

延期は12月7日(日)に行います。待ち合わせは、篠、のこぎり、釣り竿などです。参加できなさる家族は、人数をお知らせ下さい。

12月のアート日 8日(月) 15日(月)

えりんこたいわ 10日(水)

お料理 11日(木)

くるみの日は あたたか、金箔などお休みです。

お着せ替えバッグにタイツやスペッツ、各オーバーオン、フリース、厚手の靴下、綿の寝袋、ネックウォーマーなど、必要の方は複数枚入れて下さい。お願いします。

田畠田より

収穫祭ではたくさんのご協力をありがとうございました。春に小さな稻の種を田んぼの苗床に蒔いたあの日から、田んぼのかけ・田植え、そして草取り…と長い春夏を経て、稻刈り、ほさけ、脱穀、精米…そしてやっと口に入れた新米と、この日のつやつやのお餅。お米は食べられるまでにいくつもの行程があります。口に入れなきうれしさはひとしおです。新米を炊いてて薪ストーブの羽釜の音で、湯気を吸い込む人々のくりさんたち、「あーおいしい!」「おいしいね…」とうとう何度も羽釜からシュー~シュー~とエコる湯気を鬼のきりぬいこんでいます。「おいしい」という言葉を聞いて、食べることの好きな子どもたちは慌てて走ってきて、「おいしい?」「もう食べ?」「おいしい?」と質問攻め、「うふふ」と笑ってまた口に運んでいくくりさん達を見???:)表情のどんぐりさんたち。真似をして口元にこんごみて、空太くん「いいいにあいてね~。」とこっそり、「おいしい」の意味がわかったかな? お食いはみんなでピカピカの新米をわしわしといてござました。わらをまんべなく撒いて水を入れておいて田んぼは、冬の間も不育で生きるもの(こらのすみが)、食事場になります。半分凍てて水の下で、時々にゅるにゅるとドジョウたちも動き回っています。

: 美和子

ひづひの森の動物たち あれあれだ~へねだ?

<11月アカネズミ>

森にすむ赤褐色の小さなネズミ。絵本などにもしばしば登場することがあります。実際にはとてもかわいらしく、クリップした目が印象的なネズミです。

以前、私が前月にご紹介した「ヤマネ」の調査をしていた時にこんなことがありました。

晩秋の森にかけた巣箱で冬眠をする(固体がないか探していたのですが、ある巣箱に)の実がびっしり(40個ほど)つまっているのをみつけたのです。その木の実は子どもたちも大好きだ「アラチャン」というビーズ玉くらいの実でした。でも、これはヤマネのしわざではありません。ヤマネは歯が弱く、固い木の実は食べられないのです。では一木誰が?他人(?)をつきとめたくて、私は巣箱の横にカメラをしきました。一晩たって、朝でかけてみると、びっくり!! たくさんつまっていた木の実は全てなくなっていましたのです。

ビデオカメラの映像をみてみたら…そこには1つぶづつ、何度も巣箱からタトヘアラチャンを運ぶアカネズミの姿が写っていましたのです。

これからやってくる長く寒い冬の前にヤマネの巣を間借り(?)して蓄えていたアラチャンの実。しかし、突然、怪しいもの(カメラ)が巣箱の前に現れたので、びっくりして引き寄せたのでしょうか。

アカネズミさんに悪がったよ…と思いつつ、冬の蓄えをこんどはしているのだといふこと、偉きものの不善をみるこれがまた貴重なでき事でした。

みなさんも、冬の蓄えは万全ですか…? 私は…うーん?

(足跡にいっぽあとがくとも)

: 菜々恵

